



Excalde se manifestó disponible

Fries y candidatura de Jadue: "En el FA nos parece que no sería conveniente"



coger un gobierno mucho más transformador y que no haya gente que se pase para el otro lado", dijo, nombrando votaciones del diputado Gonzalo Winter. De Boric, dijo que "el ingreso de fuerzas no partidarias de las transformaciones no puede ser a cambio de renunciar al programa"; que le "duele haberle pasado 5.000 millones a los sinvergüenzas de la AFP"; y que "le faltó cumplir la promesa que hizo en campaña de perseguir a Piñera".

Ya desde la semana pasada que venía disparando contra el Presidente. "No veo un legado sólido", dijo en Interferencia.

Por todo ese historial, en el FA no agrada pasar otra vez por primarias con él. "Tenemos diferencias políticas sustanciales", dice un dirigente, apuntando a que la primaria necesita figuras que busquen unidad, mientras Jadue quiere hablarle a la izquierda dura. De hecho, recuerdan cómo reaccionó luego de que Boric lo arrinconó en el debate en TV en 2021: acusándolo de "permitir que tengamos muchos presos políticos", a raíz de que había aprobado la ley antibarricadas. Este resquemor lo sinceró también Fries.

—Jadue ha emitido constantes críticas al Presidente y el FA. ¿Ayuda su figura a construir una primaria de unidad?

—Uno esperaría que los liderazgos que se pongan a disposición sean capaces de generar el máximo de unidad política y social.

De todos modos, otro FA matiza esa inquietud, advirtiendo que lo que prima, por sobre el estilo Jadue, es la relación "correcta" entre partidos que se ha construido con el PC, pese a las diferencias.

De hecho, algunos creen que la facción mayoritaria PC —la de Jadue y Lautaro Carmona— está mostrando al excalde más bien para fortalecerse ante su electorado. Hoy, el ministro Nicolás Cataldo (PC) pidió evitar ese objetivo, al ser consultado por Jadue en radio Duna. "Tenemos que decidir pensando colectivamente como fuerzas progresistas en el desafío global, no solo mirándonos el ombligo partido a partido sobre cómo maximizar nuestra posición", dijo.

Frenteampelistas no están dispuestos a que compita en primarias un candidato formalizado, al que además no quieren por sus históricas críticas a Boric y ellos.

Joaquín Pérez y Alex von Baer

El lanzamiento de Daniel Jadue (PC) a la carrera presidencial, pese a estar formalizado por el caso Farmacias Populares y con arresto domiciliario, generó inquietud en los partidos oficialistas. Pero de todos, la reticencia más enconada la despertó en el Frente Amplio. Si en el PS evitaron pronunciarse, el FRVS y liberales dijeron que no era buena idea y el PPD habló de fijar "criterios", en la colectividad de Boric ya hablan de no aceptar su presencia en la primaria, basándose en que ya en las municipales la formalización operó como un criterio para dejar fuera a un candidato, a la vez que es un parámetro del Gobierno para remover autoridades (la doctrina Tohá).

Las posiciones eran soterradas —2 diputados frenteampelistas declinaron referirse, y otros 6 no contestaron a La Segunda, al igual que el secretario general Andrés Couble—, hasta que la exteriorizó la diputada y exdirectora del INDH Lorena Fries.

Consultada si Jadue debiera poder participar como candidato en las primarias oficialistas o no, dado que está formalizado, contestó: "Cada partido tiene toda la legitimidad para promover los lideraz-

gos que estimen convenientes. Ahora, desde el FA, nos parece que la formalización, y mientras no se despeje la situación de Jadue, no sería lo más conveniente".

Dos dirigentes del partido ratifican que no aceptarían al excalde en una primaria, por el criterio ya implementado. "No veo posibilidad de ser flexible en eso en una presidencial, no tendría asidero en el FA. Si el PC lo pone, se le dirá que no", explica un integrante del comité central. Desde la directiva, mientras, un miembro recalca que aunque no se ha discutido el tema y que debieran también analizar el efecto político del intento de Jadue de capitalizar apoyos por la izquierda fuera del Gobierno (Partido Popular de Cristián Cuevas, y Jorge Sharp), resulta lógico que la formalización sea un elemento de exclusión.

Así, añaden que es algo que debe ponderar el PC, que aunque valoró el anuncio de Jadue, también baraja a la ministra Jeannette Jara.

Ahora, ¿se trata solo de la objeción jurídica? La negativa también obedece a que "a nadie le agrada Jadue", confiesan varios dirigentes. Sucede que, herido por su inesperada derrota con Boric en 2021 —la que atribuyó el martes a que a la primaria fueron votantes externos a sufragar—, ha sido un continuo crítico de Boric, el Gobierno y el FA. "Sería bueno que supere su trauma de esa derrota", dijo en 2022 Álvaro Elizalde.

Y es que a poco andar de la administración Boric —se tardó solo un mes—, el Presidente y el FA se transformaron en su blanco favorito.

Las viejas heridas tras 2021

El 12 de abril de 2022, Jadue participó en Venezuela en un acto chavista, y afirmó: "La política exige consistencia. Uno

no puede pensar el 10 de marzo, durante Piñera, que hay presos políticos, y el 12 de marzo, en Boric, que desaparecieron", criticando también el giro en los retiros del 10%. "La gente no soporta las volteretas". Y remató cuestionando las críticas de Boric a Maduro: "Él no se ha planteado jamás la superación del neoliberalismo. Es muy consistente que quiera diferenciarse de países que sí creen que hay alternativas".

Siguió para el aniversario del estallido: "La represión sigue intacta. Impresentable. Las mismas prácticas de Piñera". Y después reclamó que "estamos avanzando en la dirección contraria al programa", por las FF.AA. en La Araucanía y el TPP-11.

En 2024, dijo que su caso judicial era una "operación del Frente Amplio", apuntando al presidente del CDE Raúl Letelier: "Fue parte de la campaña de Atria. Es frenteampalista y bastante cercano a las más altas esferas de gobierno. Esto no solo viene de la derecha, viene de supuestamente aliados, que le tienen tirria al PC".

En todo caso, su animadversión con el bloque de Boric y Giorgio Jackson es antigua: en 2017 dijo que ambos "han sufrido arrogancia", y trató al FA de "mafiosos". En 2018 dijo que el bloque nació "sin proyecto país", y en 2019 que "no ha mostrado convicción de superar el capitalismo".

Y en la entrevista a Vía X en que anunció que estaba disponible a ser candidato, no se olvidó de ellos. "Tendremos que es-



Uno esperaría que los liderazgos que se pongan a disposición sean capaces de generar el máximo de unidad". Lorena Fries, Diputada FA